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Résumé
De nos jours, grâce aux avancées dans les procédés de production de sidérurgie, il est possible de

produire des aciers de plus en plus résistant. Or, l’utilisation de ces aciers permet généralement de
diminuer le poids des structures métalliques et donc, par conséquent, de réduire la taille des fondations,
les émissions de CO2, les coûts de transport etc qui y sont liés directement.

Cependant, les structures réalisées avec ces nuances vont généralement être plus rapidement af-
fectées par les états limites de service, la fatigue et les effets d’instabilités, tel que le flambement, le
déversement et le voilement local étant donné qu’une réduction du poids implique souvent une diminu-
tion de l’élancement des parois et de l’inertie. C’est donc en raison de ces facteurs auquel on combine
un manque de familiarité avec ces nuances d’acier, que les concepteurs restent encore réticent à les
utiliser.

Ainsi, dans une optique de réduire la réticence des concepteurs vis à vis de ces nuances d’acier,
ce travail à pour objectif de déterminer s’il existe un véritable intérêt à utiliser des aciers à hautes
résistance dans des ossatures de type "portique" par rapport aux aciers de nuances standards.

L’étude repose sur une modélisation progressive d’un portique académique, d’abord à assemblages
articulés puis semi-rigides, en tenant compte ou non des phénomènes d’instabilité. Des routines de
dimensionnement automatisées ont été développées sous Python et MATLAB pour comparer diffé-
rentes configurations. Les résultats permettent d’identifier les cas dans lesquels l’utilisation des HSS
se traduit par des gains significatifs, et ceux où les effets négatifs surpassent les bénéfices. Cette ana-
lyse apporte des éléments concrets pour orienter les concepteurs vers une utilisation plus raisonnée et
optimisée des aciers à haute résistance dans les structures métalliques.

Abstract
Nowadays, thanks to advances in the production processes of the iron and steel industry, it is

possible to produce increasingly stronger steels. The use of these steels generally reduces the weight of
metal structures, and therefore decreases the size of the foundations, CO2 emissions, transport costs,
etc., directly related to them.

However, structures made with these grades are generally more quickly affected by serviceability
limit states, fatigue, and instability effects such as buckling, since a reduction in weight often implies
an increase in slenderness and a decrease in inertia. These factors, combined with a lack of familiarity
with such steel grades, explain why designers are still reluctant to use them.

Therefore, in order to reduce this reluctance, the present work aims to determine whether there is
a real interest in using high-strength steels in frame structures compared to standard-grade steels.

The study is based on a progressive modeling of an academic frame structure, first with pinned
joints and then with semi-rigid ones, considering or not the effects of instability. Automated routines
were developed in Python and MATLAB to compare different configurations. The results identify
cases where the use of HSS leads to significant benefits, and others where negative effects outweigh
the advantages. This analysis provides guidance for designers towards a more rational and optimized
use of high-strength steels in metal structures.


